

Tunja, 17 de noviembre de 2011

### Acreditado Arquitectura como Programa de Alta Calidad



De izq. a der. Arq. Lilliana Montañez López, egresada distinguida; Dra. Rosita Cuervo Payeras, Rectora de la Universidad; Dr. Omar Correal Cabrál, Presidente Emérito; Arq. María Leonor Mesa, Decana Facultad de Arquitectura y Bellas Artes; Arq. Carolina Alarcón Siachoque, egresada distinguida, y Arq. César Augusto Pinilla, egresado distinguido, durante la celebración de la Acreditación de Alta Calidad del programa de Arquitectura de la Universidad de Boyacá.

De plácemes se encuentra la comunidad universitaria de la Universidad de Boyacá porque el Ministerio de Educación Nacional, mediante Resolución 9607 del 25 de octubre pasado, otorgó la Acreditación de Alta Calidad al programa de Arquitectura de la Universidad.

Entre los aspectos destacados por el Ministerio para otorgar este reconocimiento se encuentran "la orientación curricular dirigida hacia la formación integral, garantizada por los cursos de contexto y la formación problemática articulada a temas de formación específica; el proyecto académico orientado por criterios de flexibilidad, interdisciplinariedad e integralidad en la búsqueda del equilibrio entre niveles de formación, entre teoría – práctica y entre entorno social – academia, en dirección al desarrollo de las competencias requeridas; las estrategias planeadas para efecto del

desarrollo de la investigación formativa: semilleros, inserción en comunidades críticas, investigación en el aula y capacitación de investigadores con acompañamiento virtual; los aceptables índices de permanencia y deserción de los estudiantes del Programa, gracias a los mecanismos de prevención impulsados a través de bienestar universitario; los estrictos procesos de selección de los estudiantes que sugieren la posibilidad de un buen desempeño académico; la calidad y suficiencia de las instalaciones físicas y de la plataforma tecnológica que apoya procesos académicos del Programa; la relevancia y la pertinencia del Programa evidenciada en la participación de sus egresados en los contextos local y regional, donde son reconocidos por la calidad de la formación recibida y por su desempeño laboral", entre otras cualidades señaladas en la resolución.

Continúa Pág. 2

### Algo para Sentarse a pensar

La intervención artística colectiva coordinada por el Departamento de Expresión, en su cuarta versión, convocó a estudiantes y docentes de la Facultad de Arquitectura y Bellas Artes para que desde la estética, el arte y la expresión gráfica intervinieran una banca de madera. La actividad, cuya esencia es lo efímero, se realizó el pasado cinco de octubre y contó con una participación de 131 personas, que evidentemente se preocuparon por enviar un mensaje para dejar algo en qué pensar.



Exhibición de bancas de madera intervenidas

Los participantes se movieron entre lo conceptual, lo figurativo, lo literal y lo abstracto, logrando entre todos un espléndido acto estético colectivo, con el propósito de generar un lazo común desde las manifestaciones artísticas, para manifestar y expresar las diversas maneras de entender el mundo. La exhibición fue divulgada por diversos medios de comunicación y por las redes sociales, recibiendo de propios y foráneos todo tipo de felicitaciones por la belleza de las propuestas.

#### Índice

#### Destacada Participación en Congreso Nacional de Ciencias Biológicas

En el marco del XLVI Congreso Nacional de Ciencias Biológicas celebrado del 11 al 15 de octubre pasado en el Jardín Botánico de Medellín.....

2

#### Ingeniería Industrial celebró sus XV Años

Para conmemorar los quince años de Ingeniería Industrial, directivos, profesores, estudiantes y egresados del Programa realizaron el pasado 10 de noviembre una jornada académica, deportiva y cultural.....

3

#### Atención. Matrículas I Semestre de 2012

La División Financiera se permite informar a la comunidad universitaria de la Universidad de Boyacá los calendarios de matrículas y créditos para el siguiente semestre.....

4

El segundo semestre del año culmina con un balance satisfactorio y muy positivo para la Universidad de Boyacá. La Acreditación de Arquitectura como programa de Alta Calidad, la inauguración del campus deportivo de 36.000 metros cuadrados con las más modernas especificaciones para la adecuada práctica deportiva competitiva y recreativa, la compra de una sede propia en la ciudad de Sogamoso en donde, además, se amplió la oferta académica con los programas de Psicología, Administración de Empresas y Especialización en Gerencia de Proyectos, alternativas formativas que unidas a los programas de Ingeniería Ambiental, Arquitectura y Derecho que comenzaron labores hace dos semestres en la ciudad del sol y del acero, son muestra del crecimiento sostenido y del compromiso de la Universidad con el desarrollo social y económico de la región.

En este mismo sentido es importante resaltar que la Universidad amplió su oferta académica a Yopal en donde se ofrecen los programas de Derecho, Administración de Empresas, Psicología e Ingeniería Industrial, así como las especializaciones en Epidemiología, Ingeniería Ambiental, Gerencia de Proyectos, Gerencia Financiera y Diseño Urbano; igualmente se amplió la cobertura en Chiquinquirá con el ofrecimiento de los programas de Derecho, Administración y Negocios Internacionales, Ingeniería Industrial y Especialización en Gerencia Financiera, como respuesta a las demandas formativas de los jóvenes y profesionales de la capital de Casanare y del occidente de Boyacá.

El cumplimiento de estas metas institucionales obedece al liderazgo de los fundadores y directivos de la Universidad, así como al compromiso que estudiantes, profesores, egresados, personal administrativo y amigos de la Universidad, han mantenido durante sus cortos pero fructíferos 32 años de vida institucional.

Sea esta la oportunidad para invitar a todos los estamentos universitarios para seguir trabajando arduamente en la consolidación de esta Alma Mater que día por día concreta su visión de Ser los Mejores.

## Destacada Participación en Congreso Nacional de Ciencias Biológicas

En el marco del XLVI Congreso Nacional de Ciencias Biológicas celebrado del 11 al 15 de octubre pasado en el Jardín Botánico de Medellín, la Universidad de Boyacá participó con siete ponencias orales de proyectos de investigación y de proyección social, las cuales fueron presentadas por docentes de los Departamentos de Química y Biología de la Facultad de Ciencias e Ingeniería y del programa de Bacteriología y Laboratorio Clínico de la Facultad de Ciencias de la Salud. También fueron expuestas cuatro ponencias orales presentadas por estudiantes de Ingeniería Sanitaria, Medicina y Bacteriología.

La importancia de la participación en este tipo de eventos radica en que se fomenta el interés por las Ciencias Biológicas, agrupando a las personas que trabajan en docencia, inves-



De izq. a der. Lic. Alejandra Carraño Mendivelso, Jefe de los laboratorios de Química y Bioquímica; Bac. Claudia Jaimes Bernal, docente de Bacteriología y Laboratorio Clínico; Lic. Gabriel Ricardo Cifuentes Osorio, Jefe del Departamento de Química y Bioquímica; Yeraldine Jiménez, estudiante de Bacteriología y Laboratorio Clínico, y Lic. Imelda Botero Fagua Jefe del Departamento de Biología y Microbiología de la Universidad de Boyacá.

tigación, proyección social y divulgación de las diferentes temáticas de estas ciencias. El evento contó con la participación de expertos nacionales e internacionales en las áreas de bioética, enseñanza de las ciencias, control biológico, genética, ecología y ambiente. El capítulo Tunja de la Asociación fue representado con eficiencia por el grupo de docentes y estudiantes de la Universidad de Boyacá, entre ellos el MSc. Gabriel Ricardo Cifuentes Osorio, quien fue designado por la junta como presidente del capítulo.

## Universidad de Boyacá 100% Libre de Humo

La Gobernación de Boyacá, a través de su Secretaría de Salud, escogió a la Universidad de Boyacá para realizar el proceso de declaratoria como "Primera Institución Educativa 100% Libre de Humo" del Departamento. Esta iniciativa, que tiene un importante componente de proyección, responsabilidad y compromiso social, ha sido liderada por el programa de Terapia Respiratoria de la Universidad y atiende lo establecido por la Ley Antitabaco, según el Convenio Marco, la Ley 1335 y la Ley 1976, donde se promulga los espacios 100% libres de humo.

El propósito de la declaratoria es contribuir al mejoramiento de la calidad de vida de la población universitaria, prevenir el desarrollo de enfermedades

crónicas asociadas al consumo de cigarrillo y atender los requerimientos de la Ley. Con el apoyo de docentes y estudiantes de Terapia Respiratoria, actualmente se adelanta en la Universidad de Boyacá el proceso de sensibilización y socialización de la propuesta de declaratoria, razón por la cual se invita a todos los estamentos universitarios a que estén atentos y participen en las capacitaciones, talleres y exposiciones previstos para alcanzar este fin. A través del correo electrónico y de los medios institucionales se están publicando los cronogramas de actividades. Si desea mayor información consulte en la página [www.uniboyaca.edu.co](http://www.uniboyaca.edu.co), o comuníquese con la directora de Terapia Respiratoria, profesora Guiomar Rubiano Díaz ([ghrubiano@uniboyaca.edu.co](mailto:ghrubiano@uniboyaca.edu.co)), Teléfono 7450000 Ext. 1302.

**U** Universidad de Boyacá

Dr. Osmar Correal Cabral  
Presidente Emérito

Consejo Directivo

Dr. Camilo Correal  
Presidente

Ing. Rodrigo Correal  
Vicepresidente

Dr. Manuel José Bernal García  
Mg. Rodolfo Gamboa Becerra  
Estudiante Loidy Marcela Daza Cuy

Dra. Rosita Cuervo Payeras  
Rectora y Fundadora

ETHNA YANIRA ROMERO GARZÓN  
Editora Boletín Informativo

Campus Universitario Cra. 2 Este No. 64 - 169 • Tunja  
Conn. 7450000 - [ethnaromero@uniboyaca.edu.co](mailto:ethnaromero@uniboyaca.edu.co)

Viene Pág. 1

## Acreditado Arquitectura como Programa de Alta Calidad

El pasado 10 de noviembre las directivas de la Universidad, de la Facultad de Arquitectura y Bellas Artes y del Programa, se reunieron con profesores, estudiantes, investigadores, egresados, padres de familia y autoridades locales para celebrar la Acreditación de Alta Calidad del programa de Arquitectura.

A través del Boletín Informativo felicitamos a todos los estamentos del programa de Arquitectura y de la Facultad, así como a las directivas de la Universidad por este merecido reconocimiento que hace honor al trabajo dedicado, constante y comprometido que preside el quehacer del Programa.

## Ingeniería Industrial Celebró sus XV Años



Directivos, profesores, estudiantes y egresados del programa de Ingeniería Industrial celebraron el décimo quinto aniversario del Programa.

Para conmemorar los quince años de Ingeniería Industrial, directivos, profesores, estudiantes y egresados del Programa realizaron el pasado 10 de noviembre una jornada académica, deportiva y cultural.

La jornada comenzó con los partidos simultáneos de voleibol y fútbol sala en los que participaron docentes, egresados y estudiantes de Ingeniería Industrial. Durante la sesión de la tarde se realizaron las conferencias: "Gestión de recursos humanos en las organizaciones", a cargo del Jefe de Recursos Humanos de Bavaria (Duitama), César Augusto Torres Gómez, y la conferencia "Caso exitoso de innovación: compañía Frutalia de Colombia, presentada por el Ing. José Gabriel Aranzazu, gerente de Frutalia.

Posteriormente fueron exaltados, por su trayectoria y experiencia, tres destacados egresados del Programa, los ingenieros: Oscar Andrés Avila Martínez (promoción 2005), consultor senior de continuidad y negocios de Price Water House Coopers; Fernando Triana

Fuentes (promoción 2002), gerente de la entidad financiera Bancamía S.A. Tunja, y Marvin Enrique García Ramírez (promoción 2006), fundador de la constructora R&G Ingenieros Ltda.

Durante las intervenciones de la estudiante Ilse Patricia Prada, del Ing. Edwin Contreras, Director del Programa; del Ing. Carlos Lara, Decano de la Facultad de Ciencias e Ingeniería; de la Dra. Rosita Cuervo Payeras, Rectora de la Universidad, y del Dr. Osmar Correal Cabral, Presidente Emérito, se evocaron las razones que fundamentaron la creación del programa, su pertinencia e impacto sobre el entorno, los procesos de investigación y proyección social que se adelantan, el papel de los egresados en su posicionamiento, el perfeccionamiento docente y el compromiso de directivos y estudiantes con el desarrollo del mismo.

Para concluir la conmemoración del décimo quinto aniversario de Ingeniería Industrial, se ofreció una copa de vino en el fayer de la Universidad y se renovó el compromiso de seguir trabajando en el mejoramiento permanente del Programa.

## Segundo Salón de Historieta Universitaria

Como parte de las diversas actividades que semestralmente desarrolla el programa de Diseño Gráfico, se inauguró el pasado 19 de octubre la Exposición del Segundo Salón de la Historieta Universitaria, montaje realizado por los estudiantes del taller Diseño de Exhibiciones, que coordina la profesora Ana Milena Castro, Directora del Programa. Esta muestra, dedicada a los historietistas colombianos y a los nuevos talentos, abordó diferentes temas e historias narradas gráficamente.

El programa de Diseño Gráfico aportó cuatro piezas de los docentes William Arciniegas y Lorena Castillo, y de los estudiantes Mauricio Muñoz y Camilo Galindo, una evidencia del talento con que contamos. La exposición, que se exhibe en diferentes ciudades del país, seguirá su recorrido por las universidades asociadas a la Red Académica de Diseño.



Estudiantes de VII semestre del curso Diseño de Exhibiciones, en compañía de la Directora de Diseño Gráfico, Ana Milena Castro (centro)

## Compromisos Cumplidos



Expositores y líderes comunales participantes en la socialización de proyectos del CAVIUR.

En desarrollo de la función de proyección social, el Centro de Asesoría en Vivienda y Urbanismo (CAVIUR), adscrito al programa de Arquitectura, realizó el pasado 10 de noviembre la socialización de los proyectos: renovación y mejoramiento del parque

principal del barrio Los Muiscas, parque infantil del barrio Villa Luz, presentación 3D para la sede de la Fundación Juventas, parque infantil del barrio Asís Boyacense y rutas de evacuación para la Universidad de Boyacá. Estas iniciativas fueron diseñadas y adelantadas por los estudiantes de práctica profesional Camila Santamaría Ibáñez y Mauricio Tovar Neira, bajo la coordinación y supervisión del Arq. Edilberto Molina, Director de Arquitectura.

Al evento asistieron representantes de las Juntas de Acción Comunal de los barrios y de las organizaciones beneficiadas con estos proyectos e integrantes de las comunidades, quienes agradecieron a la Universidad y al programa de Arquitectura la valiosa asesoría prestada.

## Atención. Matrículas I Semestre de 2012

La División Financiera se permite informar a la comunidad universitaria de la Universidad de Boyacá los calendarios de matrículas y créditos para el siguiente semestre.

### Calendario Matrículas I Semestre 2012

<b>Matrículas Medicina XI y XII Semestre</b>	
Matrícula con el 5% de descuento	11 al 18 de noviembre de 2011
Matrícula Ordinaria	19 al 28 de noviembre de 2011
Matrícula Extraordinaria	29 y 30 de noviembre de 2011

### MATRÍCULAS TODOS LOS PROGRAMAS ACADÉMICOS Y MEDICINA I A X SEMESTRE

Matrícula con el 5% de descuento	28 de noviembre al 2 de diciembre 2011
Matrícula Ordinaria	3 al 21 de diciembre de 2011
Matrícula Extraordinaria	22 de diciembre de 2011 al 20 de enero de 2012

En las fechas consignadas en el CPM se deberá llevar a cabo el pago de la matrícula, sin que sea posible hacerlo por fuera de dichos plazos. Si por cualquier motivo existe alguna dificultad, es necesario, con la debida antelación, acercarse a la División Financiera (Edificio Central, cuarto piso), con el fin de exponer el caso personalmente. Se reitera, que las fechas establecidas son precisas y no sujetas a ampliación, por lo tanto se le sugiere llevar a cabo todo el proceso de matrícula con la debida anticipación.

La Universidad cuenta con el servicio de "Pago en Línea" a través de la Página Web ([www.uniboyaca.edu.co](http://www.uniboyaca.edu.co)), mediante el cual se puede realizar el pago de la matrícula con cargo a la cuenta de ahorros o cuenta corriente, usando el sistema PSE de ACH Colombia o pagos con tarjeta de crédito nacional o internacional. Tenga en cuenta las siguientes instrucciones:

1. Ingrese a la Página Web de la Universidad [www.uniboyaca.edu.co](http://www.uniboyaca.edu.co), por el link Pagosonline.
2. Ingrese su número de cédula
3. Seleccione el comprobante de pago de matrícula que va a cancelar. "Aquí Usted podrá realizar transacciones electrónicas de: impresión de comprobantes de pago de matrícula CPM'S o pago de la matrícula".
4. Seleccione la entidad con la cual va a realizar su pago: con Tarjeta de crédito - con cuenta de ahorros o corriente - con pago referenciado.
5. Recuerde: este sistema lo podrá utilizar si Usted se encuentra a Paz y Salvo con la Institución.
6. Por seguridad realice sus transacciones electrónicas solamente desde su computador personal, en su casa u oficina. Nunca olvide cerrar la sesión una vez terminado el proceso de pago.

Por concepto de pago de matrícula, sólo se recibirá en la Universidad el pago a las personas que tienen crédito con la Institución.

## Colciencias Selecciona a Jóvenes Investigadores de la Universidad de Boyacá

La Universidad de Boyacá, en pro de la cultura investigativa y del fortalecimiento de sus grupos de investigación, participó en la convocatoria 525 de Colciencias "Programa Jóvenes Investigadores e Innovadores Año 2011, Virginia Gutiérrez de Pineda", del programa Generación del Bicentenario.

En dicha convocatoria, fueron seleccionados por sus méritos investigativos y académicos, cuatro jóvenes investigadores de la Universidad de Boyacá, para la beca pasantía por un año, que entre otras, busca potencializar la formación investigativa y fortalecer los grupos a través de su vinculación, beca financiada por la Universidad de Boyacá y por Colciencias.

Los jóvenes seleccionados y los grupos a los que se vincularán son:

- Tania Melisa Rodríguez Monroy - Grupo de investigación XISQUA (programa de Diseño Gráfico)
- Carlos Mario Rodríguez Rodríguez - Grupo de investigación XISQUA (programa de Diseño Gráfico)
- Lilia Ana Sandoval Pineda - Grupo de investigación GISDYTEL (programa de Ingeniería de Sistemas)
- Belquis Briceida Sepúlveda Mancipe - Grupo de investigación Gestión de Recursos Hídricos (programas de Ingeniería Sanitaria e Ingeniería Ambiental)

A través del Boletín Informativo queremos felicitar a los jóvenes investigadores de la Universidad de Boyacá por esta distinción y reconocimiento a su labor investigativa.

### Requisitos para la Renovación del Crédito Institucional

Para la renovación del crédito institucional se debe tener en cuenta lo siguiente:

Si Usted Pagó	Calificación de Pago	Opción de Crédito Aprobado
Julio - Agosto	Buena	A, B, C
Septiembre	Regular	A - B
Octubre - Noviembre	Mala	A

### Calendario de Comités de Crédito

Comité	1	2	3	4	5	6	7	8
Mes	Noviembre de 2011			Diciembre de 2011			Enero de 2012	
Día	16	23	30	7	14	20	11	18

Es conveniente reiterar que estas fechas son únicas y no se llevarán a cabo sesiones en días diferentes a los enunciados. Los créditos serán flexibles para los estudiantes, dejando como garantía de la deuda un Pagaré.

Requisitos para la Renovación del Crédito con el Banco Pichincha

1. Diligenciar el formulario nuevamente.
2. Fotocopia de la cédula del titular ampliada al 150%
3. Fotocopia del certificado de pago de matrícula CPM.

Requisitos Para la Renovación del Crédito Icetex

Apreciado estudiante: con el fin de realizar la renovación de crédito

ICETEX, por favor, lea detenidamente las siguientes instrucciones:

1. Realizar actualización de datos vía Web [www.icetex.gov.co](http://www.icetex.gov.co), por el link de proceso para usuarios activos (usuarios Acces), y por el link Renovación de Créditos (líneas diferentes a acces), para usuarios mediano plazo.
2. Presentar obligatoriamente formulario de actualización y CPM en la oficina de ICETEX, quien tramitará la renovación de crédito para el I semestre de 2012.

### Fechas de Comité de Créditos ICETEX:

Fecha Límite de Inscripción	Fecha de Comité
02 de Diciembre de 2011	09 de Diciembre de 2011
30 de Diciembre de 2011	05 de Enero de 2012

3. Reclamar pagaré para que sea autenticado en Notaria por el estudiante y codeudor.

NOTA: no son objeto de renovación de crédito Icetex, los estudiantes que no se encuentren al día en el pago de sus cuotas y los estudiantes con promedio acumulado menor a 3.4

Cualquier información adicional, favor dirigirse a la oficina de ICETEX, Edificio Central Oficina 202.